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ВАЖЕН КАЖДЫЙ! Голосование за 
инициативы «Народного бюджета ТОС-
2022» дополнено бумажными анкетами. 

ВСЕГДА НА СВЯЗИ: уже год жителям 
Вологды помогает Центр городского 
управления. 

СПРАВИЛИСЬ! В Вологде завершают 
ремонт дорог по нацпроекту 
в этом году. 
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СЧЁТ В НАШУ ПОЛЬЗУ: почти 230 тысяч 
жителей Вологды присоединились 
к Всероссийской переписи. 

ИСПАНСКАЯ ПОБЕДА: вологжанка 
Екатерина Левичева стала чемпионкой 
мира по бодибилдингу. 

ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ: в Вологде впервые 
появится памятник репрессированному 
военачальнику. 
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Готовность нового детсада, 
возводимого в рамках нацио-
нального проекта «Демогра-
фия», на сегодняшний день по-
рядка 90 %. На завершающей 
стадии - внутренние отделочные 
работы и благоустройство тер-
ритории. Затем рабочие присту-
пят к монтажу оборудования.

- На данный момент получено 
оборудование для пищеблока, 
прачечной, медицинского каби-
нета, мебель в группы и кабине-
ты, посуда, мягкий инвентарь, 
оборудование для сенсорной 
комнаты, бытовая техника, - 
рассказал Мэр города Вологды 
Сергей Воропанов. - Все предме-
ты интерьера и техника соответ-
ствуют последним СанПиНам. 

Очень важно, чтобы все нормы 
и условия комфортного воспита-
тельного процесса были соблю-
дены, как для педагогов, так и 
для воспитанников. Также уже 
заключены контракты и на хо-
зяйственный инвентарь, игруш-
ки и интерактивное оборудова-
ние (интерактивные комплексы, 
интерактивная песочница и ин-
терактивный стол) и оргтехни-
ку. Поставку ожидаем в первой 
половине ноября. 

Монтаж и сборку внутрен-
него оборудования планируют 
завершить до конца ноября. 
Сейчас на объекте ежедневно 
трудится порядка 150 человек и 
6 единиц техники.

Напомним, детсад на ул. 
Народной будет одним из под-
разделений действующего дет-

ского сада № 110 «Аистёнок». 
Здание рассчитано на 420 детей: 
это 18 групп, 6 из которых для 
малышей до трёх лет. Также в 
здании разместятся кабинеты 
психолога и логопеда, помеще-
ния для песочной терапии, робо-
тотехники, сенсорная комната, 
игротека, изостудия, бассейн с 
тренажерным залом, два музы-
кальных зала, зал для занятий 
физической культурой.

- Приоритетным направлени-
ем детского сада № 110 является 
экологическое развитие детей, 

- добавил Сергей Воропанов. 
- Для этого будет функциони-
ровать просторный зимний сад 
и экологическая лаборатория. 
Данное направление также от-
ражено и во внутреннем дизай-
не учреждения. Я напомню, что 
за последние пять лет это будет 
10-й по счету детский сад, кото-
рый возводится в Вологде при 
поддержке Губернатора области 
в рамках нацпроекта «Демогра-
фия».

Также в этом году в рамках 
нацпроекта «Демография» от-

крылся детский сад на улице 
Ярославской, рассчитанный на 
220 мест. 

По-крупному

Набираем команду

 
8 ноября на сайтах школы № 

26 и Управления образования 
Вологды дан официальный старт 
приёма резюме от педагогов, же-
лающих работать в новом учеб-
ном заведении. На 1000 учеников 
понадобится около 70 учителей.

- До этого дня я уже получи-
ла на почту около 15 резюме от 
педагогов, - рассказала Лариса 
Лукичева, директор школы № 
26, филиалом которого станет 
новое учреждение. - Заявки 
были из разных районов обла-
сти, а также пары городов Рос-
сии. Нам нужны как опытные 
педагоги, так и молодые учите-
ля. Опытные педагоги смогут 
взять шефство над молодыми и 
помочь пройти им этот путь.

Определение принадлежно-
сти домов микрорайона к шко-
ле состоится после Нового года, 
об этом будет выпущено поста-
новление Администрации города 
на сайте Управления образова-

ния. Планируется, что в школу 
будет проводиться набор учени-
ков с 1 по 8 классы и в 10 класс.

До конца ноября школа пла-
нирует закончить формирова-
ние перечня необходимого обо-
рудования, а после Нового года 
планируется приступить к его 
закупке.

Здание новой школы будет 
состоять из двух корпусов: ос-
новной и спортивный. К за-
вершению близятся работы по 
возведению основных несущих 
конструкций корпуса школы. 
Начаты работы по строитель-
ству спортивного корпуса. На 
территории школы также обу-
строят две площадки для про-
ведения линеек, игровые зоны 
для детей младших классов, 
стадион с футбольным полем, 
волейбольные и баскетбольные 
отсеки, беговую дорожку.

В настоящее время готовность 
будущего учебного заведения со-
ставляет 24 %. Рабочие произво-
дят сборку арматурных каркасов 

стен, колонн и перекрытий; уста-
навливают опалубки под стены, 
колонны и перекрытия 3-го эта-
жа. Строители также производят 
гидроизоляцию, бетонирование 
перекрытий, устройство дренажа 
и наружной канализации, уте-
пление фундамента и кирпичную 
кладку парапетов.

- Я лично общаюсь с подряд-
чиком и контролирую процесс 
строительства, - отметила Лариса 
Лукичева. - Стараюсь выезжать 
на стройку раз в неделю-две. К 
концу декабря строители долж-
ны закончить контур. На особом 
контроле строительство школы 
у Губернатора области Олега 
Кувшинникова и Мэра Вологды  
Сергея Воропанова.

Добавим, что возведение 
школы началось с марта этого 
года. На строительство выделе-
но 869 млн рублей.
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Требуется помощь

Чтобы присоединиться к 
уже работающим доброволь-
цам, достаточно обратиться в 
Волонтёрский центр города, ко-
торый расположен на базе МЦ 
«ГОР.СОМ 35» (ул. Козленская, 
2). Вступить в ряды волонтёров 
также можно, позвонив по теле-
фону: 76-02-55 и заполнив ан-
кету или написав в группу цен-
тра в социальной сети. Обяза-
тельные условия – кандидат в 
волонтёры должен быть привит 
от коронавируса.

- К нам в Центр стали чаще 
поступать заявки на доставку 
продуктов и лекарственных 
средств от жителей 65+, - рас-
сказывает руководитель Во-
лонтёрского центра Надежда 
Иванова. - Кроме того, добро-
вольцы нужны для помощи по 
доставке рецептурных лекарств 
и бесплатных лекарственных 
наборов для больных COVID-19. 
К нам также обращаются за по-
мощью медицинские учрежде-
ния, им нужна помощь в прове-
дении термометрии на входе в 
здания и в работе колл-центров.

Вологжанин Владислав Яку-
ничев работает в сфере моло-
дёжной политики, а в свобод-
ное время помогает поликли-
нике № 4 проводить термоме-
трию пациентам на входе.

- Задачи у нас простые: мы 
проводим термометрию и про-
веряем у входящих наличие 
масок, ещё направляем людей 
в нужные кабинеты, - говорит 
Владислав. – Я работаю с 14:00 
до 17:00 и всё успеваю. По моим 
наблюдениям, в поликлинику 
за минуту заходит 20 человек.

Даже такая поддержка очень 
ценна, потому что позволяет 
медикам больше внимания уде-
лять пациентам.

- В связи с ухудшением эпид-
обстановки в регионе наши 
медслужбы, которые были за-
действованы на КПП, то есть 
работали на входе с пациента-
ми, отозваны на оказание мед-
помощи пациентам с коронави-
русом, - поясняет главная меди-
цинская сестра поликлиники № 
4 Татьяна Козлова-Швецова. - А 
измерение температуры на вхо-
де - обязательное условие. Во-
лонтёры просто выручают нас. 
Выезд бригад у нас осуществля-
ется с восьми часов. Для оказа-
ния помощи больным пациен-
там выезжают 5-6 человек. На 

одного пациента уходит от 20 
до 30 минут. Врачи работают 
практически до 23:00.

С начала пандемии в рядах до-
бровольцев трудится Соня Арти-
сова. Девушка учится на третьем 
курсе в Вологодском кооператив-
ном колледже, работает и помо-
гает пожилым людям с покупкой 
продуктов и лекарств.

- Сейчас у нас сложное вре-
мя, есть люди, которые просто 
боятся выйти на улицу. Я стара-
юсь им помогать. Получается, 
что ухожу из дома в 7 утра, а 
возвращаюсь около 11 вечера. 
И я не одна такая, - рассказала 
Соня Артисова.

В рамках региональной не-
дели депутат Государственной 
Думы РФ (фракция «Единая Рос-
сия») Валентина Артамонова на 
один день присоединилась к го-
родскому Волонтерскому центру 
и помогла его представителям 
отрабатывать заявки вологжан.

…Пенсионерка Ангелина Му-
рашко с трудом передвигается 
по дому, редко выходит на улицу 
и за помощью к волонтёрам об-
ращается регулярно. Заявка пен-
сионерки попала к Валентине 
Артамоновой, и депутат помогла 
жительнице областной столицы 
приобрести рецептурные лекар-
ства в аптеке.

- Я убедилась, что деятельность 
волонтёров важна в наше время, 
поскольку в наших городах и рай-
онных центрах есть люди, которые 
не могут сами себя обеспечить 
медикаментами и продуктами 
питания, - говорит Валентина Ар-
тамонова. - Во фракцию «Единая 
Россия» в Госдуме пришло много 
молодых депутатов, которые зани-
мались волонтёрским движением. 
Думаю, в ближайшее время будут 
разработаны федеральные зако-
ны, которые будут поддерживать 
движение волонтёрских органи-
заций.

Отвезти лекарства по нужно-
му адресу Валентине Артамоно-
вой помог депутат Вологодской 
гордумы Максим Выдров. Он с 
начала пандемии трудится в ка-
честве автоволонтёра.

- Без волонтёров было бы, на-
верное, невозможно побеждать 
пандемию, - отметил Максим Вы-
дров. - Не зря волонтёров отмеча-
ли на уровне Президента РФ. Мы 
понимаем, насколько наши волог-
жане ответственны и готовы под-
держать в трудную минуту.

Поддержка волонтеров нуж-
на медикам в доставке горячих 
обедов, обеспечении средства-
ми индивидуальной защиты, 
доставке домой после дежур-
ства и к пациентам, которые 
проходят лечение на дому.

- В настоящее время добро-
вольцы городского волонтер-
ского штаба помогают во всех 
поликлиниках города, - расска-
зала руководитель Волонтёр-
ского центра Надежда Ивано-
ва. - Сейчас у нас там дежурят 
порядка 20 волонтеров. Всего 
с начала пандемии наш во-
лонтёрский штаб выполнил по-
рядка 3 тыс. заявок в Вологде.

Объединенный волонтер-
ский штаб, который работает 
на базе общественной прием-
ной «Единой России», с начала 
эпидемии отработал 36 тысяч 
заявок в Вологодской области.

В день в Волонтерский центр 
Вологды поступает столько зая-
вок и от жителей, и от различных 
учреждений, что только для ра-
боты с обращениями требуется 
до 50 добровольцев. Также нужна 
помощь автоволонтёров, чтобы 
оперативно доставлять продукты 
и лекарства до нужных адресов.

- Дорогие друзья, я обращаюсь 
ко всем, кто чувствует, что готов 
и хочет помогать другим, - гово-
рит Мэр Вологды Сергей Воропа-
нов. - К сожалению, пандемия не 
отступает, а набирает обороты. 
Вологде нужны добровольцы, 
готовые оказывать помощь нуж-
дающимся. Всего за прошедший 
пандемийный год в волонтёр-
ском корпусе было задейство-
вано более 500 волонтёров. Это 
неравнодушные люди, патриоты 
своего города. Они занимались 
буквально всем: работали в по-
ликлиниках, покупали продукты 
питания, выносили мусор, гуля-
ли с собаками. Выражаю огром-
ную им благодарность. Сейчас 
мы снова ждём всех желающих.

Все добровольцы будут обе-
спечены комплексом средств 
индивидуальной защиты (анти-
септик, маска, перчатки, одно-
разовые защитные костюмы). 

Напомним, волонтёрский 
корпус в Вологде действует в 
рамках Всероссийской акции 
взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ. 
Чтобы вызвать волонтёра, до-
статочно позвонить в колл-центр 
по телефону 8-800-302-16-17. 
Звонки принимаются ежедневно 
с 8:00 до 17:00. Также можно об-
ратиться в МЦ «ГОР.СОМ 35» по 
телефону 76-02-55. 

Закодировались

Соблюдение требований оперштаба по противодействию коро-
навирусной инфекции ежедневно проверяют в Вологде мобильные 
бригады, в состав которых входят сотрудники Администрации горо-
да, МВД и Роспотребнадзора.

За неделю с 1 по 7 ноября рейды прошли в 2204 организациях 
- это торговые точки, предприятия общественного питания, обще-
ственный транспорт. По итогам проверок за нарушение масочного 
режима на граждан составлено 58 протоколов.

Напомним, с 1 ноября ряд организаций региона - в частности, ки-
нотеатры, театры, заведения общепита - не имеют права обслужи-
вать граждан без QR-кодов о вакцинации или справки о перенесён-
ном ковиде. В Вологде в первую неделю этот запрет нарушили три 
юридических лица - на них составлены административные матери-
алы. Кроме того, четыре протокола составлено на граждан, которые 
находились в заведении без QR-кода.

Между тем многие точки общественного питания в Вологде стро-
го соблюдают установленные правила. По словам предпринимателя 
Анатолия Дианова, в его ресторане «Паровозов» наличие QR-кода у 
посетителя проверяется прямо на входе. 

- Если имя на портале Госуслуг и в паспорте не совпадает, гостю 
отказывают в обслуживании, - поясняет Анатолий Дианов. - Мы сде-
лали свою систему, которая распознает QR-коды портала Госуслуг. 
Если сертификат действительный, то мы в своём реестре фиксируем 
посетителей.

Несоблюдение санитарных правил влечет за собой штраф для 
граждан от 1 до 30 тысяч, для должностных лиц - до 50 тыс. рублей, 
для юридических лиц - до 300 тыс. рублей.

Добавим, с 8 по 14 ноября прививки от коронавируса можно сде-
лать в городских поликлиниках №№ 1, 2, 3, 4 и 5, госпитале для ве-
теранов войн, торговых центрах на Пошехонском шоссе, 22, и ул. 
Ленинградской, 100, гипермаркете на ул. Дальней, 33, здании отде-
ления банка на ул. Благовещенской, 3, а также в ССК «Вологда» на 
ул. Конева, 2в.
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Мы вместе

Учреждение представляло 
Вологодчину в финале VIII Все-
российского конкурса «Лучшая 
инклюзивная школа России» и 
одержало победу в номинации 
«За высокую методическую гра-
мотность образовательного про-
цесса». 

День рождения школы № 33 
- 28 августа 1991 года. Тогда же 
началась и история инклюзив-
ного образования в учреждении. 
На каждой параллели открыли 
классы выравнивания и компен-
сирующего обучения. А в 1996 
году первыми в области создали 
коррекционные классы для детей 
с тяжёлыми нарушениями речи. 

Постепенно создавалась мо-
дель инклюзивной школы «Мы 
вместе». В центре модели – ребё-
нок. Все дети с ОВЗ принимаются 
в школу по заключению Област-
ной Центральной психолого- 
медико-педагогической комиссии.

- Сегодня у нас учатся 1963 че-
ловека, из них 123 ребёнка – обуча-
ющиеся с ОВЗ, - говорит директор 
школы Наталия Серегина. – Это 
школьники с нарушениями слу-
ха, зрения, речи, расстройствами 
аутистического спектра, опорно- 
двигательного аппарата и задерж-
кой психического развития.

Образовательный процесс реа-
лизуется в четырёх формах: обыч-
ные классы, общеобразователь-
ные классы с включением детей 
с ОВЗ, интегрированные классы, 
реализующие адаптированные 
программы начального общего 
образования обучающихся с тяже-
лыми нарушениями речи (в 2021-
2022 учебном году их пять) плюс 
индивидуальное обучение на дому 
с включением детей в культур-
ную, спортивную, общественную 
жизнь класса и школы.

- Наша цель в направлении 
инклюзивного образования -  со-
здание эффективно действую-
щей системы с оптимальными 
условиями для воспитания и раз-
вития детей, в том числе с ОВЗ, 
детей-инвалидов. К этой цели мы 
идём через реализацию ряда за-
дач. Это создание инклюзивной 
образовательной среды, форми-
рование толерантного сообще-
ства детей, родителей, персона-
ла, социального окружения.

Одна из важных задач - орга-
низация системы эффективного 
психолого-педагогического со-
провождения процесса инклю-
зивного образования. 

В школе работает 84 учите-
ля, из них 61 педагог работает 
с детьми с ОВЗ. Специалисты 
постоянно повышают квалифи-

кацию в области инклюзивного 
образования.

- Для коррекционной работы 
оборудованы кабинеты логопеда, 
учителя-дефектолога, педагога- 
психолога, имеется звукоусилива-
ющая аппаратура, аппараты для 
закрепления навыков коррекции 
речи. Проводятся оздоровительно- 
профилактические мероприятия 
(кислородный коктейль по со-
гласию родителей, ежедневные 
занятия с офтальмотренажером 
Базарного, которые есть в каждом 
классе), дети обеспечены специ-
альными учебниками и соответ-
ствующей мебелью. Специально 
для учащихся с ОВЗ оборудован от-
дельный вход в школу с пандусом и 
расширены дверные проёмы. 

Важный момент модели 
«Мы вместе» - формирование у 

школьников принимающего от-
ношения к особым детям с само-
го начала и на протяжении всей 
школьной жизни. Дети с ОВЗ 
включены в школьные меропри-
ятия, проектную деятельность 
наравне со сверстниками.

Особые дети участвуют во 
Всероссийских контрольных ра-
ботах, подтверждают свои ре-
зультаты на ГИА, пользуясь пра-
вом выбора форм и условий.

- Но инклюзивная среда тре-
бует поддержки всех участни-
ков образовательного процесса. 
Следовательно, кроме создания 
спецусловий для ребенка с ОВЗ, 
должны быть созданы условия в 
школе и для других детей, учи-
телей, родителей. На этапе на-
чальной школы для нас наиболее 
важным является формирование 
учебного поведения.  Педагогом- 
психологом в первом классе для 
всех детей проводятся занятия 
внеурочной деятельности по 
программе «Учимся дружить», в 
4 классе - «Здравствуй, 5 класс». 
С 5 по 11 классы проводится 
профилактика дезадаптации, 
классные часы общения, проф-
ориентационные занятия «Вы-
бор профессии». 

На эмоциональном уровне идёт 
поддержка педагогов - для них про-
водят тренинги «Работа с особым 
ребёнком», «Профилактика эмо-
ционального выгорания педагога» 
и др. А с родителями проводятся 
собрания в форме практических 

занятий с элементами тренинга на 
темы: «Как общаться с ребёнком?..», 
«Учим детей дружить».

В общей сложности в Вологде 
инклюзивно получают образо-
вание 1966 детей с ОВЗ и 683 
школьника с инвалидностью. 

- В городе есть три специали-
зированных учреждения - №№ 
98 «Хрусталик», ОВЗ 1, ОВЗ 2, - 
комментирует начальник отдела 
общего и дополнительного обра-
зования Управления образования 
Администрации г. Вологды Ольга 
Бандяк. - Ещё в 19 школах есть 
специализированные классы.  В 
39 школах города Вологды инклю-
зивно получают образование дети 
с ОВЗ. В 21 школе создана универ-
сальная безбарьерная среда для 
детей с ОВЗ и детей-инвалидов. 

Для особенных детей созданы 
все необходимые условия для ре-
ализации адаптированных обра-
зовательных программ с учетом 
рекомендаций психолого-медико- 
педагогической комиссии.

- При невозможности обучения 
детей-инвалидов по основным об-
щеобразовательным программам 
учёба организуется на дому с учё-
том действующего законодатель-
ства. Основанием для организа-
ции обучения детей-инвалидов на 
дому являются обращение в пись-
менной форме их родителей (за-
конных представителей) и заклю-
чение медицинской организации.  

В настоящее время 7 детей, име-
ющих статус ребёнок-инвалид,  
учатся в центрах дистанционного 
образования. Это школы №№ 31 
и 41, лицей № 32. Неотъемлемой 
частью образовательного процес-
са детей-инвалидов является ока-
зание психолого-педагогической 
поддержки, в том числе если ребе-
нок учится на дому. 

- В 2020 году в рамках реа-
лизации федерального проек-
та «Поддержка семей, имею-
щих детей» услуги психолого- 
педагогической, методической и 
консультативной помощи роди-
телям (законным представите-
лям) детей оказывались на базе 
17 образовательных организа-
ций. В соответствии с заклю-
чением ПМПК обеспечивается  
психолого-педагогическое сопро-
вождение в общеобразовательных 
организациях (дефектологи, лого-
педы, тьюторы, ассистенты, соци-
альные педагоги и психологи).

На базе городских общеобра-
зовательных школ дополнитель-
ное образование получают 1793 
ребенка с ОВЗ, по адаптирован-
ным дополнительным обще-
образовательным программам 
занимаются 1128 школьников. 
48 % особенных детей охвачены 
дополнительными образователь-
ными программами.
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Всегда на связи

Одно из главных достижений 
работы центра – среднее время 
реагирования на сообщения горо-
жан сократилось с 30 дней (время 
ответа на официальное обраще-
ние в Администрацию города) до 
нескольких часов. В день специ-
алисты ЦГУ областной столицы 
принимают до 500 запросов от 
жителей.

У Светланы Шиперовой млад-
шая дочь в этом году пошла в пер-
вый класс школы № 39, что рядом 
с домом.

- Мы ходим с дочкой каждый 
день в школу через пешеходный 
переход на ул. Мира, - рассказы-
вает Светлана. - Светофор очень 
хороший, горит долго. Это очень 
удобно для маленьких детей. Но 
в один день не горела половина 
цифр. То есть зелёный цвет горел, 
но цифры были непонятными. Ре-
бенок просто дезориентировался, 
когда можно идти, а когда нельзя.

Пост с указанием на проблему 
Светлана опубликовала в группе в 
соцсети «Вологда в порядке» после 
обеда, а уже на следующее утро 
вопрос был решён.

Вологжанка Татьяна Пантина 
тоже обратилась в сообщество 
«Вологда в порядке», когда уви-
дела открытый люк на тротуаре 
проспекта Победы рядом с памят-
ником Владимиру Маяковскому.

- Задержалась на работе, воз-
вращалась уже в 6 часов вечера, 
- рассказывает Татьяна. - Было 
поздно, после дождя, листья на 
земле этот люк припорошили. 
Если бы я телефон не взяла в 
руки и не остановилась, могла 
бы вообще упасть. Это очень 
опасно, рядом у нас находится 
начальная школа № 10, центр 
творчества для детей – ребят хо-
дит много.

Татьяна сфотографировала 
открытый люк, указала точный 
адрес и отправила администрато-
рам паблика в социальной сети. 
Специалисты оперативно выеха-
ли на место и закрыли люк.

- Потом всё сфотографировали 
и прислали отчёт, что проблема 
решена, - добавила Татьяна. - Я 
очень рада, что так быстро реаги-
руют. Хочется, чтобы и жители не 
были равнодушными и обращали 
внимание даже на мелочи.

Проект «Вологда в порядке» - 
это лишь один из ресурсов, куда 
можно отправить сообщение о 
проблеме. Уже год в Вологде ра-
ботает Центр городского управле-
ния, который собирает все запро-
сы вологжан, которые поступают 
через эту группу в соцсети, а так-
же через сервис портала Госуслуг 
(ссылка есть на сайте Админи-
страции города «Госуслуги. Реша-
ем вместе. Сообщи о проблеме») 
и по номеру городского колл- 
центра: 8-800-302-16-17. Через 
систему «Инцидент менеджмент» 
учитываются даже те сообщения, 
которые вологжане пишут на сво-
их страницах в соцсетях.

- Например, вологжанин об-
ратился с просьбой восстановить 

асфальтовое покрытие у парковки, 
- говорит специалист Центра город-
ского управления Вологды Дарья 
Снежко. - Указал конкретный адрес 
дома: ул. Ветошкина, 113. Прикре-
пил фотографии. Мы отправили 
информацию профильным специа-
листам, они в течение дня отчита-
лись, что работы выполнены.

В день Центр городского управ-
ления Вологды обрабатывает до 
500 сообщений. Если раньше от-
веты на официальные запросы от 
граждан приходили в течение ме-
сяца, сейчас обратная связь жите-
лям поступает в течение несколь-
ких часов.

- Операторы Центра город-
ского управления работают не-
посредственно с профильными 
органами, имеют возможность 
связываться со специалистами и 
выдавать ответы заявителю в те-
чение нескольких часов, - поясня-
ет специалист Центра городского 
управления Вологды Анна Нико-
лаева. - Это упрощает механизм 

отработки сообщений. Вологжане 
пишут не только о проблемах, но 
и делятся своими предложениями 
и интересуются планами о разви-
тии города. Если вопрос требует 
времени для своего решения, то 
исполнителям даётся от суток до 
трёх, чтобы предложить варианты 
решения проблемы.

Все больше управляющих ком-
паний заключают соглашение с 
Центром городского управления. 
А значит, сокращается время ре-

агирования на обращения жите-
лей. Сейчас заключили соглаше-
ния о сотрудничестве с ЦГУ 53 из 
80 управляющих компаний горо-
да, это 87 % от всего жилищного 
фонда. 

Одной из первых это сделала 
УК «Подшипник».

- У нас в управлении 182 дома, 
это около 10 % от общего числа 
всего жилого фонда, - прокоммен-
тировал директор управляющей 
компании Сергей Гажинов. - Ка-
налов коммуникации между жи-
телями, органами власти и испол-
нителями достаточно много. Но 
зачастую жители не могут опреде-
лить исполнителя самостоятель-
но, не знают, в введении какой 
организации находится решение 
их вопроса. Поэтому направляют 
сообщения по всем существую-
щим каналам связи. Потому-то 
и нужен такой Центр городского 
управления. Он аккумулирует все 
обращения и передаёт информа-
цию исполнителям.

Вся информация о сообщениях 
поступает на «тепловую карту» в 
онлайн-режиме. Красными ста-
новятся те территории, откуда по-
ступает наибольшее количество 
заявок, микрорайоны со средним 
количеством заявок - жёлтыми, 
самые беспроблемные на данный 
момент районы - зелеными. Здесь 
же в специальной программе 
можно посмотреть тематику обра-
щений. Например, сейчас самыми 
актуальными вопросами являют-
ся здравоохранение, работа об-
щественного транспорта, благо-
устройство, социальная сфера и др. 

Вся информация есть в прямом 
доступе и у Мэра города Сергея 
Воропанова, который может про-
верить, как отрабатывают обра-
щения специалисты структурных 
подразделений Администрации.

- В 2020 году мы запустили 
Центр городского управления, 
ориентируясь на поручение Пре-
зидента РФ Владимира Путина, и 
очень гармонично влились в Центр 
управления регионом, - считает 
Сергей Воропанов. - Сейчас уже 
можно подвести небольшой итог. 
За этот год было отработано 94 ты-
сячи сообщений. Центр городского 
управления стал эффективным ин-
струментом обратной связи с жите-
лями нашего города. Данные, кото-
рые поступают в Центр, становятся 
аналитической информацией для 
дальнейшего планирования.

Добавим, что работа по созда-
нию Центра городского управле-
ния проводилась в рамках проекта 
«Цифровая трансформация», пред-
усмотренного Стратегией-2030. В 
этом году проект Центра городского 
управления Вологды оценили на все-
российском уровне на встрече, орга-
низованной Ассоциацией органов 
местного самоуправления России.

-
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В вечернее время уже можно уви-

деть светящиеся ели на Пушкинской 
аллее. Частично горит и новогодняя 
иллюминация на ул. Мира.

- В начале ноября на Пушкинской 
аллее установили 10 светящихся 
конструкций в виде елей. Там уже 
прошло пробное подключение. В 
Октябрьском парке появились све-
товые фигуры лося и лосихи высо-
той 3,5 метра. Также за последнюю неделю произведен монтаж консо-
лей на мостах. В настоящий момент продолжается монтаж растяжек на 
ул. Мира, - рассказывают специалисты Департамента городского хозяй-
ства Вологды.

Ранее на пл. Революции установили композиции «Снежинка», ал-
мазные кольца и прожекторы. На Кремлевской площади смонтирова-
ны объемные фигуры - шар, елка и две 3Д-снежинки. На бульваре Пи-
рогова появился объемный шар, а у памятника Ильюшину на Мира -  
4-метровая звезда.

Монтаж новогоднего убранства планируется завершить к середине 
месяца. Параллельно будет идти подключение. К началу декабря в го-
роде намерены установить две 20-метровые искусственные ели на пло-
щади Революции и Кремлевской площади и семь живых елей в микро-
районах.

Напомним, что в этом году на закупку новогоднего убранства город 
направил 4,3 млн рублей.

В областной столице завершил-
ся ремонт участка ул. Некрасова 
от пл. Чайковского до ул. Черны-
шевского. Это последний отрезок 
улично-дорожной сети, который 
вошёл в план ремонта по нацпро-
екту «Безопасные качественные 
дороги» на 2021 год.

Работы на ул. Некрасова 
стартовали в середине июня. 
Специалисты «Вологдагорво-
доканала» привели в порядок 
проблемные участки инженер-
ных сетей. После чего к ремон-
ту 1,5-километрового отрезка 
приступили бригады компании 
«Магистраль».

На участке проведено фрезе-
рование, установлены бордюр-
ные камни и асфальтирование, 
выполнено благоустройство тер-
ритории. На ремонт этого отрез-
ка было выделено почти 68 млн  
рублей.

В настоящий момент подходят 
к концу ремонтные работы на ул. 
Ананьинской на участке от обхода 
Вологды до Екимцево. Этот отре-
зок включён в программу ремонта 
на следующий год, однако его ре-
шили отремонтировать в этом, 
направив освободившиеся денеж-
ные средства.

Рабочие уже завершили ас-
фальтирование и укладку бордюр-
ного камня. В ближайшее время 
проведут работы по благоустрой-
ству территории. Стоимость работ 
- порядка 48 млн рублей.

- Асфальт уложен, осталось 
провести укрепление обочины и 
грунта у дороги, - говорит руко-
водитель подрядной организации 
«Дорсервис» Дмитрий Федотов. 
- Эти работы будут завершены к 
концу ноября.

Как сообщили в Департаменте 
городского хозяйства Вологды, 
в этом году в областном центре 
привели в порядок 21 участок 
улично-дорожной сети общей про-
тяженностью 17 км. На эти цели 
было направлено порядка 600 млн 
рублей из бюджетов трёх уровней.

Одним из самых трудозатрат-
ных по проекту стал 400-метро-
вый участок ул. Новгородской от 
дома 33 до дома 39, работы на ко-
тором стартовали в начале июня.

- Ремонт шёл полностью с за-
меной основания, - поясняет глав-
ный инженер ООО «Магистраль» 
Алексей Широпаев. - Тут суще-
ствовало старое бетонное покры-
тие, его демонтировали, делали 
основание из ПГС, щебня. Далее 
- два слоя асфальтобетонного по-
крытия.

Ремонт улицы осуществлялся 
в комплексе. В частности, были 
приведены в порядок тротуары 
и въезды во дворы, оборудова-
ны два пешеходных перехода со 
специальным занижением для 
маломобильных граждан и искус-
ственными неровностями для без-
опасности пешеходов. 

- Единственное, что необходи-
мо доработать, это освещение, 
- прокомментировал Мэр города 
Сергей Воропанов. - Департамен-
ту городского хозяйства дал по-
ручение сделать новый проект по 
дополнительному освещению. В 
этом году его мы не сделаем, по-
тому что устанавливаем допол-
нительное освещение на других 
участках в городе. Сейчас сделаем 
проект, а в следующем году поста-
раемся предусмотреть строитель-
ство уже полноценной линии, ко-
торая осветит и тротуары, и про-
езжую часть.

Один из сложных объектов – 
это ул. Дальняя от ул. Северной 
до ул. Саммера протяженностью 

более 1,5 км. Дорога очень за-
гружена, ведёт в промышленные 
зоны. Прежде чем начать ремонт, 
пришлось проводить работы на 
инженерных сетях: переустраи-
вать канализацию, водопровод. 
После фрезерования, установки 
бортовых камней и укладки ниж-
него слоя асфальта верхний слой 
сделали асфальтобетонной сме-
сью ЩМА-20, которая отличается 
повышенной износоустойчиво-
стью. Это стандартный материал 
для дорог, которые ремонтируют 

по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги».

Переустройство инженерных 
сетей пришлось делать также 
на улицах Некрасова и Воров-
ского. Так, строители привели в 
порядок 900-метровый участок 
улицы от Воровского, 60, до Бур-
магиных, 4.

Широкий фронт работ с обу-
стройством бортовых камней и 
прилегающих тротуаров был вы-
полнен на улицах Псковской и 
Лермонтова.

На вынос

Справились!

Гори, гори ярко!

Об этом на своей странице 
в социальной сети сообщил 
Мэр Вологды Сергей Воро-
панов. Подрядчик уже про-
ложил порядка 400 метров 
ливневой хозяйственной ка-
нализации.

- Это первый этап подго-
товки к строительству малого 
транспортного кольца - проек-
та, одобренного Президентом 
РФ Владимиром Путиным, - от-
метил глава городской админи-
страции.

Место работ является «на-
родной тропой», которая сое-
диняет микрорайон Бывалово 
с ул. Конева. Подрядчик отме-
тил, что в ближайшее время для 
пешеходов там оборудуют вре-
менный проход.

- Сейчас мы производим та-
кие работы, что грязи не избе-
жать. В ближайшие дни органи-
зуем для вологжан временный 
настил для пешеходов, - расска-

зал представитель подрядчика 
Сергей Федосеев.

Контракт на строительство 
первого этапа ул. Поэта Ро-
манова стоимостью 1,2 млрд 
рублей выиграла московская 
компания ООО «Современные 
системы реновации». Она будет 
переустраивать коммуникации 
на протяжении будущей дороги 
на участке от ул. Ярославской, 
д. 25 до пересечения с ул. Коне-
ва.

Строители сделают вынос 
4 км сетей водоснабжения и 
водоотведения, 1,8 км тепло-
вых сетей, а также линий свя-
зи, электросетей, газопровода, 
строительство порядка 3 км 
ливневой канализации, локаль-
ных очистных сооружений и ка-
нализационной насосной стан-
ции. В общей сложности это 12 
км инженерных сетей. По кон-
тракту работы должны быть за-
вершены к 1 декабря 2022 года.
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Голосование за объекты «Народного бюд-

жета ТОС» на 2022 год первоначально было 

объявлено только в электронном виде - на 

официальном сайте Администрации города 

Вологды с авторизацией через портал Госус-

луг. Но, начиная с 27 октября, появилась и 

возможность бланочного голосования. Такое 

решение принято оргкомитетом проекта по-

сле многочисленных обращений в Админи-

страцию Вологды, Центр по работе с населе-

нием, комитеты ТОС от вологжан пожилого 

возраста, которые не могут пользоваться 

интернетом, но хотели бы поддержать ту или 

иную инициативу.

Бланки будут напечатаны в 4-х номерах газе-

ты «Вологда.РФ», которые вышли или выйдут 27 

октября, 3, 10 и 17 ноября. Анкеты для голосова-

ния, вырезанные из газеты, нужно заполнить и 

принести в Центр по работе с населением на ул. 

Козленской, д. 83 в рабочие дни с 9.00 до 19.00. 

В связи с этим голосование за объекты 

«Народного бюджета ТОС» на 2022 год, как 

электронное, так и бланочное, продлено до 20  

ноября. Ранее его планировалось завершить 31 

октября.

Напомним, инициативными группа-

ми ТОСов предложено для голосования 97  

объектов, касающихся развития различ-

ных территорий города. Поддержать можно 

только одну инициативу и только один раз. 

Жители предлагают строительство детских 

и спортивных площадок, благоустройство 

тротуаров, прогулочных зон, пришкольных 

стадионов. Причем каждая идея сопрово-

ждается фотографией площадки и кратким 

описанием, а в некоторых случаях - эскиз-

ным проектом. На данный момент за объ-

екты «Народного бюджета ТОС» на 2022 год 

отдано 5000 голосов. Проект каждого ТОСа, 

получивший наибольшую поддержку, и бу-

дет реализован следующим летом.

Проект «Народный бюджет ТОС» проходит в 

Вологде с 2019 года, и за это время воплощено 

в жизнь порядка 100 народных идей. Каждый 

из 34 ТОСов, работающих в областной столице, 

ежегодно получает на реализацию своих иници-

атив от 800 тысяч до 2,5 млн рублей из городско-

го бюджета. Сумма зависит от числа жителей на 

территории.

(16+)

Важен каждый!

ТОС ИНИЦИАТИВА

Кировский

Реконструкция детской площадки около дома Мальцева, 33

Создание детской и спортплощадки между домами Мира, 80А и 3-го Интернационала, 4

Ремонт и строительство тротуаров вдоль улицы 3-го Интернационала

Благоустройство зоны отдыха в районе дома Мира, 80 (со стороны ТЦ «Звезда»)

Лоста
Модернизация спортивной площадки на территории МОУ СОШ № 19

Замена остановочного комплекса

Лукьяново-
Клубова

Установка обелиска воинам, павшим в ВОВ, на ул. Луначарского
Скейт-парк в Лукьяново

Площадка для воркаута у МОУ СОШ № 25

Молочное

Скейт-площадка ул. Шмидта с. Молочное
Благоустройство парка на Набережной с. Молочное

Детская площадка между домами 9 и 7А по ул. Мира с. Молочное

Октябрьский
Ремонтные работы в Октябрьском сквере 

Продолжение работ по освещению Октябрьского сквера

Предтеченский

Благоустройство сквера Галкинская, 72-74

Дополнительное оборудование спортивной площадки на Копанке

Реконструкция корта Предтеченская, 54 и 56

Прибрежный
Установка тренажёрных комплексов на ул. Леденцова, 8

Реконструкция детской площадки на ул. Леденцова, 6

Проспект 
Победы

Благоустройство спортивной площадки МОУ СОШ № 20

Благоустройство зоны отдыха ул. Воровского, д. 58а (за домом)

Станкозавод
Монтаж новых пешеходных тротуаров по ул. Залинейной

Строительство тротуара от ул. Залинейной, 20 до Коммунистической, 9

Центральный
Ремонт баскетбольной площадки  Козленская, 76 «А»
Благоустройство спортивного корта Пирогова, 21 «А»

Ремонт тротуара Герцена, 94 вдоль улицы Яшина

ТОС ИНИЦИАТИВА

Бывалово

Обустройство детско-спортивной зоны во дворе по ул. Ярославской, 24, 26, 28

Установка светофора на перекрестке у Областной детской больницы

Установка арт-объекта на пересечении Пошехонского шоссе 
и ул. С. Преминина

Конева

Универсальная площадка на ул. Маршала Конева, 4Б

Спортивная и детская площадки между домами 
по ул. Воркутинской, 11, 13, 15, 15А

Благоустройство территории ул. М. Конева, 6, между домами 
по ул. М. Конева, 8А и 4А

Локомотив

Детская площадка между домами 11, 9, 9А, 7 по ул. Мишкольцской

Строительство беговой дорожки и площадки workout на территории 
МОУ СОШ № 35

Прогулочная зона за домом Можайского, 48А

Спортивная площадка Мишкольцская, 9В и Можайского, 48А

Можайский 
Продолжение благоустройства спортивной площадки в парке Льнокомбината

Благоустройство и асфальтирование  дороги к МДОУ № 20 «Одуванчик» 
у дома № 68А по ул. Можайского

Московский

Восстановление пешеходного сообщения ш. Московское, 20, 24

Строительство спортивной площадки по ул. Горка

Спортивная площадка около Московского шоссе, 30

Ремонт пешеходных дорожек ш. Московское, 24 и 28, 26 и 30

Элма

Благоустройство стадиона, расположенного у МОУ СОШ № 21 
и МОУ СОШ № 18

Благоустройство проезда по ул. Московской от д. 21 до д. 29

ТОС ИНИЦИАТИВА

Ананьино
Реконструкция футбольного поля на ул. Ананьинской

Строительство пешеходной дорожки - аллеи от ул. Надежды до ост. Кирпичный завод»
Благоустройство детской площадки ул. 4-я Кирилловская

Витязь

Установка освещения от дома Ленинградская, 72 к дому Ленинградская, 68

Детская площадка во дворах домов Гагарина, 5 и 5А

Детская площадка между домами Поселковый пер, 5 , 7 и 7А

Ремонт тротуара по улице Гончарная, возле д. 2 и 6

Гагаринский

Ремонт дорожного полотна по улице Солодунова, рядом с городской баней  
№ 5 и вдоль дома 37

Благоустройство входной группы у городской библиотеки № 21 на Гагарина, 35

Ремонт тротуара вдоль дома Кирпичная, 59

Детская площадка во дворе Гагарина, 33, 35

Ковырино

Благоустройство и освещение подхода к гаражам у домов Панкратова, 75а на 
переходе в 1 микрорайон ПЗ (на муниципальном участке)

Обновление детской площадки на Панкратова, 64 (на муниципальном участке)
Строительство спортивной площадки на Преображенского, 53а

Обустройство тротуаров и освещения у спортивного корта Панкратова, 82а

Ленинградский 

Ремонтные работы в МДДОУ «Глобус», Костромская, 4Б

Благоустройство территории Псковская, д. 7а, 9, 9а, 11 к. 1, 11 к. 2, 11а

Кронирование деревьев на территории ТОС «Ленинградский»

Охмыльцево

Строительство или ремонт участка проезжей части вдоль ТЦ Аксон

Благоустройство территории между домами ул. Развития, 11 и Окружное шоссе, 24а

Ремонт ул. Развития, Охмыльцевской

Освещение ул. Развития

ПЗ

Детская площадка ГПЗ-23, д.1
Строительство детской площадки напротив городской поликлиники № 4

Ремонт тротуаров, дооборудование детской площадки ГПЗ-23, 9

Ремонт тротуара от путепровода к магазину Аннушка

Псковский
Асфальтирование проезда между домами по ул. Возрождения, 72А и 74В

Благоустройство территории возле д/с «Акварель»

Тепличный

Расширение дороги и оборудование стоянки Тепличный мкр., 7 и 13

Зона отдыха между домами мкр. Тепличный, 11, 3, 10, 17

Обустройство «народной тропы» между домами Тепличный мкр., 15 и 1

ТОС ИНИЦИАТИВА

Баранково

Благоустройство берега реки Вологды

Благоустройство территории у детской площадки на ул. Баранковской

Обустройство остановочных комплексов на ул. Тепенькинской, Лесной и 
Баранковской

Бригантина
Строительство тротуара по ул. Сухонской

Строительство тротуара к детскому саду «Ласточка» по ул. Граничной, 
от дома Старое шоссе, 6

Водники

Тротуар от ул. Северной к д. 34 и 36

Благоустройство территории у дома № 26 ул. Северная

Детская площадка на ул. Северной, 24

Благоустройство территории у детской площадки по ул. Дальней, 26 
и Дальней, 28

Спортивная площадка на ул. Машиностроительной, 3-5

Горького

Создание спортивной зоны по ул. Гоголя, 101

Оборудование детской спортивной площадки вблизи Некрасова, 79, 
К. Маркса, 72, 72а, 76

Оформление и дополнительное обустройство зон отдыха на Площади 
Чайковского

Ремонт тротуаров по ул. Комсомольской, 12, 8

Заречье

Оборудование спортивной площадки на территории школы № 11, 
Чернышевского, 41

Оборудование спортивно-тренажерного комплекса, 
ул. Карла Маркса, д. 3А

Благоустройство сквера между домами ул. Энгельса, д. 58 и 60 и напротив 
дома Энгельса, 58

Оборудование комплексной спортивной площадки СШОР по футболу, 
Варенцовой, 1

Некрасовский
Библиотечный дворик на Добролюбова

Обустройство детской площадки вблизи Малая Сибирская, 2, 4

Прилуки
Ремонт детской площадки около МДОУ № 7 со стороны ул. Строителей

Благоустройство и освещение площадки за домом 
по ул. Железнодорожной, 126
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По народному 
велению – 4

-

-

*В выпусках «Вологда.РФ» от 20, 27 октября, 3 ноября были опубликованы первые три части материала «По народному велению», в которых рассказывалось о ходе реализации проекта 
«Народный бюджет ТОС - 2021» в заречной, восточной и центральной частях областной столицы соответственно.



 

«Великое государство не мо-
жет без учёта населения жить, 
- резюмировала в своё время 
императрица Екатерина II. - 
Этак-то устойчивых финансов 
у нас и не будет…»

Тем не менее в эпоху Рос-
сийской империи была про-
изведена лишь одна всеобщая 
перепись населения – в 1897 
году. Но это не значит, что до 
тех пор никто не пересчитывал 
жителей. 

Первую перепись населения 
на Руси устроили завоевате-
ли -  татаро-монголы - в 1245 
году. За ней последовали ещё 
три переписи, примерно через 
14 лет каждая. Однако они не 
были всеобщими: переписчи-
ки считали только дома для об-
ложения данью.

С середины XVI века пере-
писи стали постоянными и 
представляли собой земельно- 
хозяйственные описания, ко-
торые фиксировались в пис-
цовых книгах. В Вологде такая 
книга – «Письма и меры князя 
Ивана Мещерского да подьяче-
го Фёдора Строгова» - появи-
лась в 1627 году. Согласно ей, 
тогда в городе насчитывалось 
1025 жилых дворов и 60 цер-
ковных храмов – это на при-
мерно 5 тысяч населения.

В переписной книге Волог-
ды 1711-1713 годов указано, 
что в городе 19 каменных цер-
ковных зданий и 38 деревян-
ных, 11 каменных граждан-
ских зданий, в основном по-
греба и амбары. Зато торговых 
помещений - более 500.

В XVII веке с развитием ре-
мёсел и торговли единицей на-
логообложения вместо земель-
ного участка стал двор (т.е. хо-
зяйство), и переписи превра-

тились из поземельных в под-
ворные. Последняя подворная 
перепись была инициирована 
Петром I в 1715-1717 годах. 
Для её проведения в уезды на-
правлялся писец и несколько 
помощников – подьячих.

В начале XVIII века ввели 
подушное налогообложение, 
единицей которого стала муж-
ская душа. В соответствии с 
этим была принята и новая 
форма учёта населения – ре-
визии («подушные переписи»). 
Решение о проведении первой 
ревизии принято Петром I в 
1718 году.

До отмены крепостного 
права прошло 10 ревизий, но 
они давали очень неточные 
сведения, т.к. учитывали не 
фактическое число жителей, а 
только числившихся в списках 
для уплаты подати. Помещики 
умышленно задерживали по-
дачу ревизских «сказок», поэ-
тому многие умершие числи-
лись живыми – Гоголь обыграл 
это в «Мёртвых душах».

Согласно первой всеобщей 
переписи населения Россий-
ской империи (1897 год), в 
Вологде проживало 27705 че-
ловек, причём 60 % были гра-
мотными (для сравнения: в 
Вологодской губернии в целом 
насчитали только 19 % грамот-
ных). 

Кстати, первая перепись не 
обошлась без курьёзов. Нико-
лай II в графе «род занятий» 
указал «хозяин земли рус-
ской», а некоторые мужики из 
деревень на вопрос об имени 
и отчестве жены отвечали по 
нынешним меркам «неполит-

корректно»: «Буду я величать 
её! Баба так и есть, и нет ей 
больше названия».

Первую после Октябрьской 
революции перепись прове-
ли в России ещё до образова-
ния СССР, в 1920 году, но из-
за того, что она не охватила 
Дальний Восток, Крым и мест-
ности, где ещё не установилась 
Советская власть, считать её 
всеобщей некорректно. В пе-
реписном листе имелось 18 
пунктов: пол; возраст; нацио-
нальность; родной язык; граж-
данство (для иностранцев); 
место рождения; продолжи-
тельность проживания в месте 

переписи; брачное состояние; 
грамотность; образование; 
занятие (главное и второсте-
пенное); положение в промыс-
ле; место работы; профессия; 
источник средств существова-
ния; физические недостатки; 
психическое здоровье; участие 
в войнах.

Первая перепись населения 
в истории СССР была проведе-
на в 1926 году, включала уже 
14 вопросов и концентрирова-
лась на семьях. А следующая 
Всесоюзная перепись (1937 
год) была признана «дефект-
ной»: данные этой переписи 

не соответствовали ожидани-
ям партийного руководства, а 
потому вся информация была 
засекречена. В частности, 
численность населения соста-
вила 164 млн, в то время как 
предполагалось 170-172 млн. 
Вызвал раздражение и ответ 
на вопрос о вероисповедании 
(лично вставленный в пере-
пись Сталиным): верующими 
себя назвали 50 % населения, 
из деревенских жителей — 
70 %.

Статистики «исправились» 
во время внеочередной пере-
писи 1939 года, но окончатель-
ной обработке её итогов поме-
шала Великая Отечественная 
война. После Победы прове-
сти перепись рискнули лишь 
в 1959 году. Именно она впер-
вые зафиксировала превали-
рование городского населения 
(52 %) над сельским.

Эта тенденция будет сохра-
няться и во время всех после-
дующих переписей, проводив-
шихся в СССР в 1970-м, 1979-м 
и 1989 годах. Во время послед-
ней, кстати, упор был сделан 
на выяснение жилищных усло-
вий. 

Первая перепись населе-
ния в новой России состоялась 
лишь в 2002 году, хотя должна 
была пройти тремя годами ра-
нее – её пришлось перенести 
«из-за финансовых трудно-
стей». Из интересного: неко-
торые россияне указали наци-
ональности типа «эльф» (тако-
вых по России набралось около 

ста!), «хоббит», «гражданин 
земли», благо новопринятый 
закон о переписи требовал 
вносить в эту графу не данные 
документов, а «самоопределе-
ние» граждан.

В 2010 году прошла Все-
российская перепись, реко-
мендованная ООН, которая 
тоже не обошлась без курьё-
зов. Среди сотен русских на-
шлись и «славяне», и «татаро- 
укро-еврейские русские». 
Кроме того, как рассказал 
заместитель руководителя 
Росстата Павел Смелов, жен-
щин, считающих себя в бра-
ке, оказалось больше, чем 
мужчин, назвавших себя же-
натыми. 

Как ожидается, пере-
пись-2020, отложенная на год 
из-за пандемии, принесёт не-
мало сюрпризов – ведь это пер-
вая перепись, поучаствовать в 
которой можно онлайн через 
портал Госуслуг. Ожидается, 
что по итогам переписи Прави-
тельство РФ проведет ревизию 
нацпроектов и направлений 
социально-экономической по-
литики. Поспешите вписать 
себя в историю!

Счёт в нашу пользу

8-800-707-20-20

-

-
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9 ноября состоялась жеребьевка фи-
нального этапа Всероссийских соревно-
ваний по футболу среди мужчин III ди-
визиона. ФК «Динамо» (Вологда) будет 
в нем участвовать как победитель Куб-
ка и первенства МФФ «Золотое кольцо».

В турнире примут участие восемь 
команд. Вологодский клуб по результа-
там жеребьевки вошёл в группу «А». Со-
перники наших футболистов - команды 
«Росич» (Москва), «Балашиха» (Москов-
ская область) и «Распадская» (Междуре-

ченск). В группе «Б» выступят «Химик» 
(пос. Вурнары), «Локомотив» (Лиски), 
«Алмаз-Антей» (Санкт-Петербург) и 
«Ильпар» (Пермский край). 

Соревнования пройдут с 11 по 22 но-
ября в Сочи. Первый матч вологодские 
футболисты сыграют 13 ноября в 11:00, 
соперник - ФК «Распадская» (Между-
реченск). 15 ноября в 14:00 состоится 
матч «Динамо» (Вологда) и «Балаши-
ха» (Московская область). А 17 ноября 
в 11:00 наши спортсмены встретятся с 
командой «Росич» из Москвы. Все мат-
чи пройдут на базе ФК «Сочи». Вопрос 

с организацией трансляции в сообще-
стве вологодской команды в социаль-
ной сети прорабатывается. Возрастное 
ограничение 6+.

- С нетерпением ждем начала фи-
нального турнира, - комментирует 
главный тренер ФК «Динамо» (Волог-
да) Рудольф Чесалов. - Мы проделали 
большую работу, вся команда находит-
ся в предвкушении начала игр. Впереди 
очень интересные игры с достойными 
соперниками. Едем в Сочи с настроем 
бороться за 1-е место.

Вологодское «Динамо» в этом году 
одержало уверенную победу в первен-
стве и кубке МФФ «Золотое кольцо» сре-
ди команд III дивизиона, что позволяет 
команде перейти из любительской в 
профессиональную лигу. 

Ранее было официально объявлено, 
что ФК «Динамо-Вологда» в 2022 году 
возвращается в профессиональное фут-
больное сообщество страны. Команда 
намерена стартовать в июле во Второй 
российской лиге. 

- Три года назад мы говорили о том, 
что у нас есть планы по восстановлению 
нашей профессиональной команды. 
Утвержденная тогда программа разви-
тия сработала. У вологодского футбола 
большое будущее. Тысячи ребят, кото-
рые занимаются в нашем городе фут-
болом, увидят перспективы профессио-
нального роста, - говорит Мэр Вологды 
Сергей Воропанов.

Финансироваться клуб будет как из 
городского бюджета, так и за счёт спон-
соров.

 

Там состоялся чемпионат 
FBB World Championships в ка-
тегории Wellness Masters среди 
девушек ростом до 166 см. 

Wellness Masters - дисци-
плина бодибилдинга, появив-
шаяся сравнительно недавно. 
В ней соревнуются женщины с 
телосложением особого типа: 
масса тела в области бедер и 
ягодиц у спортсменок долж-
на быть более развита, чем 
верхняя часть тела. В этой ка-
тегории принята также гра-
дация по росту участниц. Ну, 
а слово «Masters» - это обо-
значение возраста. В разных 
видах спорта и дисциплинах, 
а также на разных турнирах 
возрастные рамки могут ва-
рьироваться, но обычно так 
называют спортсменов стар-
ше 25-30 лет. 

Екатерина Левичева начала 
заниматься бодибилдингом с 
2012 года. 

- Сначала всё было как-то 
«по-игрушечному», по-детски,  
что ли. Мы ничего не пони-
мали, просто было интерес-
но и круто вращаться в этой 
тусовке. И моей категории 
«веллнесс» тогда ещё не су-
ществовало, я была и в «бо-
ди-фитнесе», и в «бикини», 
но нигде успехом это не обо-
рачивалось, потому что мои 

ноги генетически всё-таки 
ближе к «веллнессу», а он по-
явился значительно позже. 
И только к 2018 году я стала 
выступать в нём, - рассказала 
чемпионка.

Поясним, что боди-фитнес 
– это категория, где главное 
- пропорциональное гармо-
ничное развитие всех групп 
мышц. В категории «бикини», 
как правило, оценивается 
красота фигуры, некоторые 
спортсмены даже уподобля-
ют эту дисциплину конкурсу 
красоты.

По словам Екатерины, теку-
щий спортивный сезон у неё 
как раз и должен был увенчать-
ся чемпионатом мира:

- Это самый главный старт. 
Пик формы и должен был слу-
читься к чемпионату мира, так 
и произошло, слава Богу! Но 
на самом деле форма у меня 
лепится очень долго, потому 
что всё-таки 35 лет, я свожу на 
это всё. Последний старт был 
в мае, это чемпионат Европы, 
там тоже удачно выступила, 
стала бронзовой призёркой, 
это был для меня прорыв, и вот 
после него сразу же, в июне, я 
начала готовиться к чемпиона-
ту мира в ноябре. 

Среди соперниц Екатерина 
особенно выделила представи-
тельниц Финляндии, Швеции, 
Украины: 

- Главные конкурентки 
были и на чемпионате Евро-

пы, я знала их уже по преды-
дущему старту, но в этот раз 
я обошла их всех, хотя укра-
инка Татьяна Москаленко 
тоже была в классных конди-
циях и тоже претендовала на 
победу.

Заметим, что в начале но-
ября в Полтаве состоялся 
30-й, юбилейный чемпионат 
Украины по бодибилдингу и 
фитнесу. Татьяна Москаленко 
сумела не только выиграть в 
категории женщины «Велл-
несс» до 163 см, но и побе-
дить в абсолютной категории  
«Веллнесс», поэтому, конеч-
но, она считалась одной из 
фавориток в Испании. Одна-
ко Екатерина Левичева пока-
зала лучшую форму. Как гово-
рит вологжанка, её спортив-
ное достижение – результат 
командной работы. 

 - Я числюсь в команде мо-
сковского тренера Артёма 
Гвозденко, про него говорят, 
что это «тренер чемпионов», 
потому что у него 13 миро-
вых победителей. Вот теперь 
и я среди них в этой коман-
де. Немалый вклад в мою 
подготовку внес президент 
федерации Ярославской об-
ласти Алексей Борисов, ру-
ководство спортивного клу-
ба, в котором я работаю, а 
также и массажисты, и мой 
любимый человек, и судья 
из Вологодской федерации. 
Все видели мой потенциал, 

но совместный подход ре-
шил дело – и вот чемпион-
ская форма достигнута.

На своей странице в соцсе-
тях спортсменка поделилась 
впечатлениями от организа-
ции турнира. 

- Около 200 человек сбор-
ной России по бодибилдин-
гу - масштабно и дружно, 
круто организовано!  Под 
спортсменов в отеле пред-
усмотрено диетпитание, 
двухместное проживание, 
тренажёрный зал! - написа-
ла Екатерина.

Она заметила, что гимн и 
символику РФ использовать 
россиянам не разрешили из-за 

санкций.  Вместо гимна России 
звучала музыка Чайковского, 
но это не помешало успехам 
наших атлетов. 

Испанская победа

Испытание перед 
возвращением
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ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

НТВ

НТВ

НТВ

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

ТВЦ

ТВЦ

ТВЦ

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

ТНТ

ТНТ

ТНТ

ТНТ

ТНТ

ТНТ

 

 

 

 

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.05, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30

22.30
23.25
00.00

06.20, 13.40, 01.15
07.00, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 
07.05
07.30, 13.00
07.50

09.25, 14.25
10.10, 17.45, 04.40

 (12+)
11.05, 19.30, 03.25

 
12.00, 17.10
12.30, 15.30, 19.00, 20.30, 02.00 
12.40
15.10
(12+)
15.45, 04.15
16.10
16.40, 05.35
18.40, 21.00
21.30
23.30

06.00
08.10

10.00, 04.40

10.55
(12+)
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.40, 05.20

14.50
15.05, 03.10

 
(12+)
16.55

18.10
 

(12+)
22.30
23.05
00.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40
06.35
07.05
(12+)
07.35
(12+)
08.35
08.50

 (12+)
10.15
11.10, 00.00
12.25
(12+)
13.30
14.30
15.05
15.20
16.25
17.05, 02.40
17.15, 02.00
18.35, 01.10
19.45
20.05
20.30
(12+)
20.50
21.40
(12+)
22.25  

07.00
09.00

11.00, 16.00  

13.00
18.00
20.00
21.00
22.00
23.00  

01.00
01.30
03.10

04.00

06.35

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55, 02.20

17.15
21.20

23.40
(12+)
04.05

05.00

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.35
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.25
17.30
18.35, 19.40

21.20

00.00  

03.15
03.30

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.15, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30

22.35
23.30
00.10

06.05, 13.30

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30, 13.00
08.00, 12.40

08.25

08.40, 14.25

10.10, 17.45, 04.50
 (12+)

11.05, 19.30, 03.30
 

12.00, 17.15, 01.05

15.10
15.45, 04.25
(12+)
16.15
16.40, 05.40
18.40, 21.00, 01.35

21.30
 (12+)

23.25

06.00
08.10
08.40

 (12+)
10.40, 04.40

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.40, 05.20

14.50
15.05, 03.10

 (12+)
16.55

18.10

 (12+)
22.30
23.05

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40

06.35
07.05, 20.05
07.35, 18.35, 00.50

08.35
08.45
09.10, 20.50

10.15
11.10, 00.00
12.00

12.25, 22.25

13.45
14.00

14.30

15.05
(12+)
15.20
15.50
(12+)
16.35
17.40, 01.40

19.45
20.30
(12+)
21.40

07.00
08.25
09.00
10.00, 16.00  

13.00
18.00
20.00
21.00, 00.45

22.00
23.00  
(18+)
02.35

03.30

06.05

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55, 02.20

17.15
21.20

23.40
(12+)

04.05

05.00

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.35
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.25
17.30
18.35, 19.40

21.20

00.00  

03.15
03.30

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.10, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30

22.35
23.30
00.10

06.20, 13.40

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 
07.30
08.00, 12.40
08.25
08.40, 14.25
10.10, 17.45, 04.50

 (12+)
11.05, 19.30, 03.30

 
12.00, 17.10
13.00
15.10
15.45, 04.25
(12+)
16.15
(12+)
16.45, 05.40
18.40, 21.00, 01.40
21.30  
23.10  

06.00
08.15
08.50  
(12+)
10.40, 04.40

(12+)
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.40, 05.20

14.50
15.05

16.55
18.10

 
(12+)
20.00

 (12+)
22.30
23.05

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40

06.35
07.05, 20.05
07.35, 18.35, 01.00

08.35, 17.40, 02.40
(12+)
08.45
09.10, 20.50

10.15
11.10, 00.00
12.10
12.25, 22.25

13.45
14.30

15.05
(12+)
15.20
15.50
16.35
17.50, 01.50

19.45
20.30
(12+)
21.40

07.00
08.25
09.00, 16.00  

13.00
18.00
20.00
21.00
22.00

23.00  

01.10
02.55

03.40

06.05

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55, 02.20

17.15
21.20

23.40
(12+)
04.05

05.00

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.35
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.25
17.30
18.35, 19.40

21.20

00.00
00.15  

03.30

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 17.00, 01.10, 03.05 

15.15

16.00

18.40
19.45
21.00
21.30

22.35
23.30
00.10

06.05, 13.25, 00.45

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.30, 19.25, 20.55, 02.25 
07.30
08.00, 12.40
08.15
08.35, 14.25
10.05, 17.35, 04.50

 (12+)
11.05, 19.30, 03.25

 
12.00, 17.00
13.00
15.10
15.45, 04.20
16.15
16.45, 05.40
18.35, 21.00, 01.35
21.30  
23.05  

06.00
08.15
08.50

 (12+)
10.40, 04.45

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50  (12+)
13.40, 05.20

14.50
15.05, 03.15

 
(12+)
16.55

18.10

 (12+)
22.30

23.05

(12+)
00.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40

06.35
07.05
07.35, 18.35, 00.45

08.35, 13.40, 17.40
(12+)
08.45
09.10, 20.50

10.15
11.10, 00.00
11.55, 02.25

12.25, 22.25

13.50
14.30

15.05
(12+)
15.20
15.45
16.35
17.50, 01.40

19.45
20.05
20.30
(12+)
21.40

07.00
08.25
09.00, 16.00  

13.00
18.00
20.00
21.00

22.00

23.00

01.05
02.50

03.40

06.10

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55, 02.20

17.15
21.20

23.40
(12+)
04.05

05.00

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.35
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.25
17.30
18.35, 19.40

21.20

00.00
00.35

01.00

01.50
03.10
03.30

НТВ РУССКИЙ СЕВЕР ТВЦ КУЛЬТУРА
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ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ПЕРВЫЙ КАНАЛ

РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

НТВ

НТВ

НТВ

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

ТВЦ

ТВЦ

ТВЦ

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

ТНТ

ТНТ

ТНТ

 

 

 

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00 

09.50
10.55, 02.25

12.15, 16.35

15.15

18.40
19.45
21.00
21.30

23.40
00.35

01.40

03.15

03.55

06.00, 12.50

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.35, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30
08.00
08.25  

09.10

10.20, 17.40, 04.50
 (12+)

11.15, 19.30, 03.40

12.00, 17.05, 04.25

12.40

13.50

15.10
(12+)
15.45
16.15, 05.40
18.35
18.40, 21.00

20.15
21.30

23.15  
(18+)

06.00
08.15

 (12+)
11.30, 14.30, 17.50

11.50

(12+)
12.30

 (12+)
14.50
15.05

16.55

18.10, 05.35
 

(12+)
20.00

 (12+)
22.00

23.10
(12+)
01.05

01.45  (12+)
03.15
03.30  (12+)
05.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 
10.00, 15.00, 19.30, 23.30 

06.35
07.05
07.35

08.35
08.45
(12+)
09.10

10.20

11.55
12.25

13.35
(12+)
13.50
14.30

15.05
(12+)
15.35
(12+)
16.20

17.05

17.50, 00.45

18.45
19.45
20.45

 (12+)
22.40
23.50
(12+)

07.00

09.00

13.00

15.00

21.00

22.00, 04.00

23.00

00.00

00.30

03.05

06.30

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 20.45

09.55

11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30

12.40, 18.40

14.55  

17.15

21.00

23.00

00.50

 (12+)

04.05

05.00

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

08.25
09.00

10.25
11.00

13.25

14.00
16.25
17.30
18.25, 19.40

21.20

23.40

01.20
02.15

03.15

05.15
(12+)
06.00

09.00
(12+)
09.45
10.00, 12.00
10.15

11.20, 12.15

14.05

15.30

16.50

17.50

21.00
21.20
23.05

00.20

01.15

02.00
02.50

03.30

06.00
06.35
(12+)
07.00
07.25, 10.37, 14.27, 19.07, 
20.57, 02.07

07.30

08.40
10.15, 19.40

10.40
 

12.10, 19.10

12.35

12.50, 00.30

14.30, 03.15
(12+)
16.55

20.05

21.00
22.45
02.10

02.30

02.40

03.00
05.20

07.35

08.00
08.40

10.00

10.30  
(12+)
11.30, 14.30, 23.40

11.50

12.55
 (12+)

14.50

17.10  
(12+)
21.00
22.15
23.55

00.50

01.30
02.00
02.25

03.05

03.50
04.30

05.10
05.25

06.30
(12+)
07.05, 02.45
07.30

09.10

09.40
 (12+)

11.35

12.15, 01.55

13.10
(12+)
13.50, 00.20

15.40
(12+)
16.35

17.05

17.45  

20.00
22.00
23.00

07.00

07.55

10.00

10.30

13.00

17.00

17.30

19.30

21.00

23.00

00.00

02.05

03.40

04.30

06.10

05.00

08.00

08.20

08.35

09.00
09.25
10.10

11.00
11.30

12.30

13.35
 (12+)

18.00
20.00
21.00

01.05
 (12+)

05.25

07.20
08.00, 10.00, 16.00

08.20
08.50
09.25
10.20
11.00
12.00
13.05
14.00
16.20
18.00

19.00

20.20
22.45
23.45

00.35

01.40
02.35
02.45

05.05, 06.10
 (12+)

06.00, 10.00, 12.00

06.55

07.40
08.10
09.20
(12+)
10.15
11.15, 12.15

14.00
15.00

17.35

19.25
21.00
22.00
00.05
01.55

02.40
03.30

04.10

06.00, 13.10
06.30
06.57, 10.57, 13.07, 17.37, 
20.57, 02.17

07.00

08.20
 

09.50

11.00
12.35

13.40
 (12+)

15.20, 03.35
(12+)
17.40

20.10

21.00
22.45
00.30  
(18+)
02.20

02.35
02.50

03.10

05.40

06.20

06.55

08.05
 (12+)

10.00
10.50
11.30, 00.10
11.45  
(12+)
13.50

14.30
15.05

16.00

16.50

17.40
 (12+)

21.30

00.25

01.20
01.30

 (12+)
04.25

06.30

07.05, 02.40
08.05

09.40
10.20  

12.35
(12+)
13.00, 01.15

13.45

14.15
15.00

16.30
17.10
(12+)
18.05
(12+)
19.30
20.10
23.30

01.55

07.00
07.55
09.00
09.30
10.00

16.25
 (12+)

18.15

20.00
21.00
23.00

23.30  

01.45
03.30

04.25

05.40

06.30

05.25, 03.10
 (12+)

07.15
08.00

08.35
09.25

10.10

11.00

12.00

13.55
 (12+)

18.40

20.00
22.00
(12+)

22.40
(12+)

01.30

05.00

06.35

08.00, 10.00, 16.00

08.20

10.20

11.00

12.00

13.00

14.00

16.20

18.00

19.00

20.10

23.00

00.35

03.30
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Батончик
Беловик
Бомбардир
Визг
Впадение
Враль
Горемыка
Деспотизм
Джинн
Джоуль
Динамика
Доктрина
Дребезг
Заказчик
Извинение

Капот
Логово
Мавзолей
Махинатор
Надомник
Наездница
Население
Ньютон
Охрана
Пижама
Писанка
Погрузка
Поклонник
Початок
Разность

Редкость
Свинарка
Служенье
Смутьян
Срезание
Стрельба
Сутолока

Тандем
Урон
Ферма
Херес
Шкура

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-
-
-

-

-

-

-

-

-
-

-
-

-

-
-

-

Найдите в сетке все слова из списка. Слова могут «ломаться», 
но только под прямым углом. Одно слово уже вычеркнуто.

-1 +2 +2

-5 -2 +1

+2 -1 -1

+1 -2 -4

Ре
кл

ам
а
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Михаил Евгеньевич Пономарёв 

(1879-1961) был персональным пен-

сионером республиканского значе-

ния, но всей правды о революцион-

ном прошлом этого человека, прохо-

дившего по жандармским сводкам 

под кличкой «Грубый», не знали 

даже члены его семьи. 

Почти весь личный архив Миха-

ила Евгеньевича исчез в 2004 году, 

когда продали часть дома на Совет-

ском проспекте, где жил пенсионер.

- Когда нужно было освобождать 

квартиру, меня не оказалось в го-

роде, - поясняет Ирина Иевская, 

внучка Михаила Евгеньевича. – И 

большой чемодан с документами и 

фотографиями, видимо, просто вы-

бросили на помойку…

Михаил Евгеньевич Пономарёв 

– уроженец близкой к Вологде де-

ревни Бурлиха (ныне не существует, 

ближайшая из «доживших» до на-

ших дней деревень – Вертлово – на-

ходится чуть севернее, по дороге на 

Фетинино, за аэропортом Труфано-

во) Семёнковской волости Вологод-

ского уезда.

В 1889-1892 годах Михаил учился 

в Раменском церковно-приходском 

училище, которое находилось в селе 

Семёнково Вологодского уезда, а в 

1896 году его взяли приказчиком в 

«фирму» купца Михаила Масленни-

кова.

С 1 августа 1904 года растороп-

ный молодой человек служит при-

казчиком уже у некоего Д.А. Сквор-

цова. В Вологде тогда числилось 

несколько Скворцовых. Например, 

один из них, купец (имя-отчество 

мы не знаем), до 1914 года прожи-

вал на ул. Благовещенской, 23, где 

на первом этаже была лавка. 

Наш герой прослужил у Сквор-

цова приказчиком десять лет - ак-

курат до 1914-го. Именно во время 

этой службы и произошли в жизни 

Михаила Евгеньевича Пономарёва 

события, навсегда изменившие его 

судьбу…

   

Как признавался сам Михаил 

Евгеньевич, в революционную кру-

говерть он угодил случайно: «Как-

то само собой получилось, что 10 

апреля 1905 года я оказался во главе 

забастовки приказчиков и принял 

участие в демонстрации».  

Поясним. Накануне большин-

ство местных купцов согласилось 

с требованием приказчиков огра-

ничить рабочий день и прекратить 

торговлю по воскресеньям. Вос-

кресным утром 10 апреля приказ-

чики, отслужив молебен в Спасо- 

Всеградском соборе, отправились на 

главные торговые улицы Вологды – 

Кирилловскую (ныне - Ленина) и 

Московскую (ныне - начало Совет-

ского проспекта), чтобы добиться 

закрытия работающих магазинов. 

В толпе Михаил Пономарев по-

знакомился с политическими ссыль-

ными, под влиянием которых стал 

посещать нелегальные кружки. На 

одном из них он был принят в бое-

вую дружину для противодействия 

«черносотенцам», т.е. агрессивно 

настроенным крайним правым той 

поры, – по его словам, у него даже 

хранилось оружие членов дружины. 

Не без влияния социал-демократов 

пошла вверх и общественная карье-

ра Михаила Пономарёва: 21 ноября 

1905 года на учредительном собра-

нии Союза торговых служащих Во-

логодской губернии он был избран 

председателем этого Союза и оста-

вался в этой должности на протяже-

нии трёх лет.

Молодой приказчик всё больше 

оказывался втянут в революцион-

ную борьбу и подчас изрядно ри-

сковал. Так, в июле 1906 года он на 

вокзале получил для магазина два 

рулона линолеума, в которых было 

завёрнуто оружие (по его словам - 

12 винтовок) для рабочих ВРЗ. 

Но самым ярким событием ста-

ло для него участие в организации 

побега видного деятеля революци-

онного движения Дмитрия Мануи-

льского.

Исчезновение из Арестантско-

го исправительного отделения на 

Большой Архангельской улице 

(ныне – ул. Чернышевского) одного 

из организаторов Кронштадтского 

восстания большевика Дмитрия За-

харовича Мануильского (1883-1959; 

после Октябрьской революции 1917 

года достигнет высоких государ-

ственных постов, а с 1944-го по 1953 

годы будет исполнять обязанности 

министра иностранных дел Совет-

ской Украины) тюремное началь-

ство обнаружило только на третий 

день.

Мануильский оказался в наших 

краях «проездом» - его этапировали 

в Архангельскую губернию, но из-за 

переполненности тамошних тюрем 

весь этап на два месяца застрял в 

Вологде.

…В последний день ноября 1906 

года политссыльный Стожилов, 

этапируемый ночью в Архангельск, 

попросил надзирателей опечатать 

багажную корзину с его личными 

книгами, которые из-за тяжести не 

хотел брать с собой и решил пере-

дать на волю. Осмотрев поклажу, 

надзиратель закрыл и с чистой со-

вестью опечатал корзину, опромет-

чиво оставив её в камере. Наутро 

1 декабря, когда хозяин книг уже 

отбыл на этап, к тюрьме подъехали 

сани, чтобы отвезти «посылку» на 

станцию, и корзину, убедившись 

в сохранности печати, вынесли из 

тюрьмы и погрузили. 

Тогда никто и подумать не мог, 

что место книг в ней занял Мануи-

льский – это удалось сделать, почти 

не потревожив печать (отломался 

лишь кусочек, который умельцы до-

рисовали). Уголок простыни, выгля-

дывавший из-под крышки корзины, 

указывал на местонахождение голо-

вы ценного «груза».

Корзину с «сюрпризом» благопо-

лучно привезли на постоялый двор 

дома Юшина, что на нынешнем Со-

ветском проспекте. Мануильский 

вынужден был провести в ней в позе 

эмбриона больше двух часов, так 

что товарищам после «выгрузки» 

пришлось растирать ему онемевшие 

конечности. 

А вечером сбежавшего перевели 

на конспиративную квартиру, ко-

торую снимал Михаил Пономарёв. 

Находилась она дальше по той же 

улице, на первом этаже несохранив-

шегося двухэтажного деревянного 

дома купца Шахова.

Это было не менее дерзко, чем 

вынести заключённого в корзине 

из тюрьмы, - ведь весь второй этаж 

того дома занимало жандармское 

управление.

По плану Мануильский, перео-

девшись в женскую одежду, должен 

был из квартиры Михаила Поно-

марёва отправиться на вокзал и той 

же ночью уехать из Вологды в Мо-

скву поездом. Правда, лишь в том 

случае, если беглеца не хватятся и 

не возьмут вокзал под наблюдение. 

Для этого из тюрьмы верные люди 

должны были в ту же ночь подать 

знак - в определённом окошке за-

жечь свечу. 

Однако, несмотря на то, что 

пропажа не была обнаружена, знак 

по неизвестной причине подать не 

сумели, а потому первоначальный 

план поменяли на вариант «Б»: Ма-

нуильского в женском наряде благо-

получно переправили в Кувшиново, 

где в доме надёжного врача беглец 

должен был сидеть тихо, пока всё не 

уляжется. 

А через несколько дней По-

номарёву как хорошо знавшему 

окрестности поручили под видом 

заготовителя отвезти Мануильско-

го на санях в сторону Пошехонья, 

чтобы беглец мог там сесть на поезд 

(ехать поездом прямо из Вологды 

казалось слишком рискованной за-

теей). 

Пономарёв доставил Мануиль-

ского в село Владычное, откуда тот 

решил добираться дальше сам (что 

беспрепятственно и сделал). 

Когда побег был обнаружен, под-

нялся страшный переполох, а выпу-

стившего корзину стража ворот год 

спустя даже отдали под суд…    

После этих событий доверие у 

революционно настроенных то-

варищей к Михаилу Пономарёву 

выросло настолько, что в январе 

1907-го его кандидатура была вы-

двинута в члены II Государственной 

думы «от соединённой партии соци-

алистов-революционеров и социал- 

демократов».

Возросшую активность Поно-

марёва-революционера жандармы 

начали фиксировать в 1911-1912 

годах. Его квартира стала использо-

ваться для нелегальных собраний, 

к нему стали захаживать видные 

ссыльные (6 июня 1911 года, со-

гласно рапорту жандармов, к Поно-

марёву наведался даже ссыльный 

Вячеслав Михайлович Скрябин, впо-

следствии - сподвижник Сталина, 

более известный под псевдонимом 

Молотов). 

-

Корзина  
с сюрпризом
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В июне 1912 года в жандарм-

ских отчётах Михаил Пономарёв 

фигурирует под кличкой «Грубый», 

характеризуется как «наиболее 

деятельное лицо в приказничьей 

среде», поддерживающее тесные 

связи «с местными эсдеками, ин-

теллигентами и рабочими».

В том же году Михаил Евге-

ньевич принимает участие в 

кампании по выборам в IV Госу-

дарственную думу, но это выхо-

дит ему боком: 18 сентября по 

возвращению из командировки 

в Петербург он был доставлен в 

Вологодскую губернскую тюрьму, 

поскольку при обыске на желез-

нодорожном вокзале у него обна-

ружили 14 экземпляров первого 

номера издававшейся в городе на 

Неве нелегальной рабочей газеты 

«Луч». 20 сентября того же года 

Пономарёва освобождают из-под 

стражи «в связи с болезненным 

состоянием и окончанием в Воло-

где предвыборной кампании».

Примерно в тот период вре-

мени Пономарёв в первый раз 

женился - на некой Екатерине, и у 

них родился сын Александр. Увы, 

счастье будет недолгим: Екатери-

на скончается от тифа в феврале 

1913-го. А вот их первенец станет 

лётчиком и, по семейной легенде, 

однажды на манер Валерия Чка-

лова пролетит под мостом. Тиф 

не пощадит и его: в 1933-м Алек-

сандр скончается в Читинском 

госпитале от последствий той же 

болезни, которая свела в могилу 

мать.

Возможно, кончина жены и 

стала причиной снижения обще-

ственной активности Михаила 

Евгеньевича: мы не знаем, чем 

он занимался, распрощавшись в 

августе 1914 года с должностью 

приказчика. Известно лишь, что 

с октября 1918-го на протяжении 

4 лет он заведовал складом «Севе-

росоюза» (позже будет называть-

ся Вологодская перевалочная и 

подсортировочная база «Севкрай-

союза»). 

В августе 1924-го Михаил Ев-

геньевич женился второй раз - на 

уроженке Прилук Вере Николаев-

не Молитвиной, с которой не рас-

станется до конца жизни. Правда, 

свидетельство о браке им выдадут 

лишь 30 ноября 1950 года, и тог-

да же супруге присвоят фамилию 

мужа – Пономарёва.

Ещё одно значимое событие 

– в июне 1925-го Михаил Евге-

ньевич получает от Горкомхоза 

в бессрочное пользование под 

застройку земельный участок (а 

земельные наделы в центре го-

рода выделяли в ту пору только 

очень уважаемым горожанам) 

на ул. Московской - нынешнем 

Советском проспекте, 52. В том 

же году на этом участке был воз-

ведён одноэтажный деревянный 

дом, половина которого принад-

лежала Михаилу Пономарёву. 

Вторая половина впоследствии 

отошла Льнокомбинату, кото-

рый в 1930-х годах надстроил 

второй этаж, и дом приобрёл со-

временный вид. Т.о., у Михаила 

Евгеньевича осталась в собствен-

ности лишь четверть дома – трёх-

комнатная квартира на первом 

этаже, где он будет проживать до 

конца своих дней.

В 1925 году Михаил Поно-

марёв становится председателем 

правления Вологодского обще-

ства взаимного кредита и прора-

ботает в этой должности четыре 

года. В 1926 году у них с Верой 

Николаевной родится единствен-

ный сын Евгений (1926-2002). 

И всё бы хорошо, но у Михаила 

Евгеньевича сильно заболят ноги 

(очевидно, следствие многолетней 

работы приказчиком – там ведь всё 

на ногах), и ему впервые поставят 

диагноз «деформирующий поли-

артрит», из-за которого последние 

два десятка лет жизни бывший ре-

волюционер был вынужден пере-

двигаться с двумя клюшками. 

В 1933-м его признают инва-

лидом, но он продолжит работать 

сперва счетоводом, а затем бух-

галтером сектора розницы Воло-

годской межрайонной торговой 

базы «Кондитерсбыт».  

В 1937-м он по состоянию здо-

ровья был вынужден уйти с рабо-

ты. А годом ранее при содействии 

спасённого им Мануильского, к 

тому времени уже сделавшего 

партийную карьеру, Михаилу Ев-

геньевичу с формулировкой «за 

личные заслуги» была назначена 

пожизненная персональная пен-

сия – 200 руб. в месяц. 

Но даже став персональным 

пенсионером республиканского 

значения, в коммунистическую 

партию он так и не вступил.

Не стоит думать, что благода-

ря новому статусу Пономарёвы 

стали состоятельными людьми. 

Тем не менее Михаил Евгенье-

вич оставался человеком широкой 

души. Так, имевшийся в семье ро-

скошный рояль германской фирмы 

«Блютнер» он подарил открыв-

шемуся к 10-летию Октябрьской 

революции КОРу (Клубу Октябрь-

ской революции, впоследствии пе-

реименованному в ДКЖ – Дворец 

культуры железнодорожников). 

А в годы Великой Отечественной 

войны, не имея возможности из-за 

инвалидности как-то помочь фрон-

ту, всю свою библиотеку погрузил 

на сани и отвёз в госпиталь, чтобы 

выздоравливающим бойцам было 

что почитать…

Кстати, обычных пенсий по 

старости в СССР не было вплоть 

до 1956 года. Люди, которые полу-

чали персональные пенсии, дели-

лись на персональных пенсионе-

ров союзного, республиканского 

и местного значения. Это потом, 

уже после смерти Михаила Евге-

ньевича, персональные пенсии 

стали существенно превышать 

обычные, а к 1957 году персональ-

ная пенсия была сопоставима со 

средней зарплатой учителя... 

Михаил Пономарёв прожил 82 

года – он скончался 26 декабря 

1961-го. А в 1972 году покинула 

этот мир его верная супруга. 

Так и лежат они все рядом на 

Никольском кладбище в При-

луках, у самого храма Николая 

Чудотворца на Валухе – ставший 

инвалидом революционер, про 

заслуги которого сейчас никто и 

не знает, и обе его жены. А ведь 

если б молодой приказчик тогда, 

в 1906-м, не помог бежать из во-

логодской пересыльной тюрьмы 

будущему партийному функцио-

неру, глядишь, история могла бы 

пойти по иному пути.

Но Михаил Евгеньевич выбрал 

этот. 

Администрация города согласовала установку близ школы 
№ 16 монумента в честь расстрелянного военного инженера, 
уроженца Вологды Николая Николаевича Петина (1876-1937), 
чье имя с 1969 года носит бывшая улочка Красная в Октябрь-
ском поселке областной столицы.

Бронзовый бюст на гранитном постаменте и информаци-
онная стела с краткими сведениями о нашем земляке появят-
ся на ул. Возрождения, 1, по инициативе Российского воен-
но-исторического общества.

- Восстановление исторической справедливости путем 
установки подобных мемориалов жертвам предвоенных ре-
прессий - это федеральное начинание. Идея принадлежит 
председателю РВИО, бывшему министру культуры России 
Владимиру Мединскому. Аналогичный бюст генерал-лей-
тенанту Якову Смушкевичу уже открыли в Чите. Вологда 
предложила увековечить выдающегося советского воена-
чальника Николая Петина. Все расходы по изготовлению 
и монтажу памятников взяло на себя наше общество, - го-
ворит председатель регионального отделения РВИО Алек-
сандр Метелкин.

Николай Петин - фигура неординарная, ведь именно бла-
годаря его усилиям в Красной армии были созданы специали-
зированные инженерные подразделения. Отец героя, капи-
тан Николай Мартынович Петин, сосланный в Вологодский 
губернский батальон за симпатию к польским бунтовщикам, 
женился на полячке, тоже дочери ссыльного. В этом браке и 
родился будущий красный командир. Пойдя по стопам отца, 
Николай Николаевич окончил Нижегородский кадетский кор-
пус и в императорской армии дослужился до чина полковни-
ка, но после Октябрьской революции окончательно и беспо-
воротно перешел на сторону Рабоче-крестьянской Красной 
армии, сделав и там блистательную карьеру вплоть до коман-
дующего корпусом (комкора). 

В 1921 году Петина наградили золотыми часами с брилли-
антами и орденом Красного Знамени с формулировкой «за та-
лантливую разработку всех оперативных соображений». Под 
его руководством шло строительство дорог и военно-морских 
баз в Сибири и на Дальнем Востоке, а в конце 1934 года он 
стал первым начальником Инженерного управления РККА, 
им же, по сути, и созданного. В 1936 году ему вручили высшую 
награду страны - орден Ленина.

Благополучная карьера оборвалась 5 июня 1937 года, когда 
его вслед за маршалом Тухачевским и прочими военачальни-
ками арестовали по надуманному обвинению в «военно-фа-
шистском заговоре». Рассмотрение дела Николая Петина 
военной коллегией Верховного суда СССР заняло всего один 
день - 7 октября 1937 года. Итог - смертный приговор, приве-
денный в исполнение немедленно.

Похоронен Николай Петин в братской могиле жертв ре-
прессий на Донском кладбище в Москве. Два сына военачаль-
ника, Лев и Николай, также были расстреляны. Всех троих 
полностью реабилитировали только в 1956-1957 годах.

По 
справедливости

-



 

Её жизнь нельзя назвать про-
стой, но она и сама не теряет оп-
тимизма, и другим людям вну-
шает веру в свои силы.

- Даже если что-то не полу-
чается, самое главное - всё рав-
но верить в лучшее, быть опти-
мистом по жизни, – считает Оль-
га. - Я так и живу!

- Я родилась в многодетной 
семье, из пятерых детей была 
самая старшая, одна из моих 
сестрёнок - инвалид с детства. 
Жили мы бедно, еле сводили 
концы с концами, хоть родите-
ли и работали, но папа выпивал, 
все заботы о доме легли на мои 
плечи. Детство моё радужным 
никак не назовёшь, - вспомина-
ет вологжанка.

В школе она была тихой неза-
метной девочкой. На полноцен-
ную учёбу у неё не оставалось 
сил: уборка квартиры, провер-
ка уроков у младших, готовка 
и прочие домашние хлопоты. 
Девочка засыпала на уроках, 
потому что ночами отец буянил, 
не позволяя семье выспаться. Ра-
ботать Оля пошла с 11 лет. Вста-
вала в два часа ночи, чистила от 
снега дворы:

- Мне было стыдно: а вдруг 
увидят одноклассники? В кани-
кулы вставала в 5 утра, ехала в 
детский сад, где ещё мыла полы 
и чистила посудные котлы, ведь 
в доме не то что еды, а соли и са-
хара иногда не было. Не было у 
меня ни каникул, ни выходных.

Её младшие сёстры и брат на-
зывают Ольгу мамой.

- Это потому, что наша мама 
всегда была на работе, даже 
были периоды, когда мы все 
жили в садике, где она рабо-
тала, для меня это был рай, 
можно было спокойно поспать. 
Я даже стала заниматься кик-
боксингом, чтобы защитить 
себя и домашних, когда папа 
распускал руки, - рассказывает 
Ольга.

В день своего 18-летия Оля 
ушла из дома. Она училась и ра-

ботала одновременно, сменив 
несколько профессий, даже про-
водила конкурсы на одной из во-
логодских радиостанций, чтобы 
оплатить учёбу в Ярославском 
международном университете 
бизнеса и новых технологий, ди-
плом которого получила в 2005 
году.

Позже она получила ещё це-
лый ряд разнообразных профес-
сий, а также заочно окончила 
Московскую финансовую гума-
нитарную академию, где полу-
чила специальность преподава-
теля психологии. Учиться она 
любит и собирается получить 
ещё и юридическое образова-
ние.  

Кем только не работала Оль-
га! Продавцом, специалистом 
по снабжению автозапчастями, 
супервайзером Московского мо-
лочного завода, инкассатором, 
водителем такси!

Вышла замуж, но брак ока-
зался бездетным и распался. 
Так случилось, 
что сестра 
О л ь г и 

родила двойняшек – здорово-
го малыша и малыша с ОВЗ.  
Несмотря на то, что Ольга ра-
ботала с сестрой как психолог, 
здорового ребёнка женщина 
забрала, а особенного - отда-
ла в Дом малютки. Полгода 
Ольга судилась с этим учре-
ждением, но всё-таки забрала 
мальчика.

 - Труден был мой путь, врагу 
не пожелаю, но оно того стоило, 
- говорит Ольга.

Чтобы обеспечить мальчику 
с ОВЗ всё необходимое, Ольга 
устроилась дворником:

- В 5 утра я с грудным ре-
бёнком ходила чистить дворы. 
Сидела на овсянке с водой, де-
нег не хватало. Потом я нашла 
няню, а сама стала мыть 16 до-
мов и работать дворником у 10 
домов, это был непосильный 
труд - с 2 ночи до 8 утра, после 
восьми надо было везти Артё-

ма на реабилитационные  
процедуры, спала по 2-3 

часа в день. Когда ма-
лышу исполнился го-

дик, оформили ин-
валидность, фонд 

опеки увеличил выплаты, я ста-
ла изучать различные методи-
ки по восстановлению зрения, 
делала массаж, постоянно до 
трёх лет переворачивала, во-
зила в бассейн, «обкалывала» 
препаратами, а ночами продол-
жала работать.

Сейчас Артёму уже 8 лет, он 
занимается английским языком, 
играет на синтезаторе, занима-
ется танцами на колясках в ин-
тегральной студии эстрадного 
танца «ДежаВю».

- 28 марта коллектив высту-
пил первый раз на большой 
сцене в Рыбинске. Там ребята 
получили диплом лауреатов кон-
курса 1 степени! – с гордостью 
замечает Ольга.

Вологжанка активно борет-
ся за права детей с ОВЗ: благо-
даря ей в школе № 33 сделаны 
пандусы, появился класс, где 
с детьми-колясочниками на-
чали заниматься психологи, 
логопеды-дефектологи. Ольга 
- член Всероссийской органи-
зации инвалидов, сейчас она 
едет на обучение по приём-
ке пандусов в эксплуатацию, 
после чего получит диплом 
специалиста.

ОЛЬГА НАЗАРОВА 

ОЛЬГА НАЗАРОВА 

Общественную деятельность 
она ведёт как волонтёр – бес-
платно. К слову, Ольга – ещё и 
член совета ТОС «Охмыльцево». 
Участники ТОС занимаются бла-
гоустройством своего района, 
например, высаживают деревья 
для парка.

- Получили от «Русского леса» 
бесплатно 50 туй, 10 клёнов, 15 
пихт и 2 яблони, посадили с жи-
телями у дома, - рассказывает 
Ольга.

Ей нравится украшать подъезд 
нарисованными самой карти-
нами, причём у каждого этажа – 
свой стиль. 

- Летом с детьми во дворе 
играем в футбол, мечтаем о 
футбольной площадке рядом с 
домом. Детям закупила мячи, 
скакалки, ракетки, всё даю бес-
платно, распечатываю для детей 
раскраски и даю карандаши, кра-
ски, рисуем на улице. С соседями 
устраиваем чаепития во дворе, 
провожу конкурсы, праздники с 
подарками.

А ещё Ольга мечтает о вечерах 
поэзии прямо во дворе и о заряд-
ке на улице.

- Ведь как здорово было всё во 
дворах в нашем детстве, - улыба-
ется Ольга. - Все были друг другу, 
как родные...

Верить  
в лучшее   


